

古代の哲多郡

岡山大学教授

今津勝紀

古代の辞書のひとつに『和名類聚抄』という本があります。源順（みなもとのしたごう）という人の撰になるもので、醍醐天皇の娘である勤子内親王の命令により、承平年間（九三一～九三八）に作られました。漢語を和名で表現することを目的とするもので、いわば漢語辞典のようなものです。この中には、さまざまな言葉が収録されているのですが、当時の国名・郡名・郷名もあげられており、そこには哲多郡も掲載されています。これにより古より古よりあります。（なお、『和名類聚抄』には、高山寺本と刊本の二系統の写本があり、両者では表記が微妙に異なるのですが、ここに掲出したのは、それぞれの表現のなかで最も蓋然性の高いものとしました。注記のないものは、表

現が一致します。）

石蟹 以之賀（高山寺本）

新見 遠比見

神代 加无之呂（高山寺本）

野馳 乃知（刊本）

額部 奴加多倍（刊本）

大飯 於保比

石蟹郷をはじめとして、哲多郡には六つの郷が存在したことがわかります。石蟹の下に書かれている「以之賀」の部分が和名で、「以・之・賀」というそれぞれの漢字の音で和語の「い・し・が」を表現しています。新見は「遠比見（にひみ）」、神代は「加无之呂（かむしろ）」、野馳は「乃知（のち）」、額部は「奴加多倍（ぬかたべ）」、大飯は「於保比（をほひ）」となります。



町史編さん報告会

今年夏に倉地克直先生を中心に、主として萬歳地区の古文書の調査を行いました。

9月初め、松木武彦先生が狼塚古墳の実測調査を行いました。

それについて次のとおり報告会を計画しました。哲多町の新事実が数多く聞けるチャンスです。

① 日 時

12月20日 (水)

午前10時～12時

②お詫

倉地克直先生

「萬歳地区史料調査からわかったこと」

松木武彦先生

「狼塚古墳の測量調査の成果」

③お問い合わせ

教育委员会 (96-2117) ^

に溯つていったところであり
もう一つは新見市千屋のあたりです。さらにもう一つは哲
多町の本郷周辺です。神郷町
を溯つた箇所は、あまり面積
が広くはありません。中世には新見荘の一部に含まれてい
ました。千屋地区は郷を構成
するのに十分な空間的広がり
があります。哲多郡北部がど
のような郷を構成していたの
かは、中世でのありかたや、
古墳時代後期の状況など、検
討すべき課題が多く、現段階
では明言できませんが、哲多

郡南部に属する哲多町域は、本郷川の流域を中心として、一つの郷を構成していた可能性が高いと思われます。『和名類聚抄』の郷名の配列には、当然、何らかの規則性があると考えられます。石蟹から野馳までが列挙されて、最後に額部と大飯がきます。恐らく、この二つの郷は、中心の配列からはずれると考えられますので、南北に配置するのが妥当でしょう。

今、哲多町域が何郷にあたるのか確信を持つて言えません

んが、額部郷か大飯郷のどちらかであることは間違いないでしよう。ひるがえつて、もう一度地図をご覧いただきたいのですが、伯耆へ抜ける国境沿いに刑部・丹部（丹比部）とあるのが鍵になるかもしれません。このつづきはまたの機会にさせていただきます。

貴重な史料がいっぱい

11月2日から4日まで町民センターで文化展を開催しました。同会場で、哲多町史に関する史料を一部展示しました。

先月号で紹介されていた毛利輝元の書状をはじめ、検地帳など13点を展示しました。中には、畜牛共進会三等賞旗などもあり、来場者は貴重な幅広い史料に興味深く見入っていました。

また、「あれ、これなら家にもありそうだ」と言う人もあり、史料発掘のきっかけとなったようでした。

